

## COLUMNAS DE 16 DE OCTUBRE DE 2020

### ■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

#### **COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN**

**DIARIO MILENIO**

**AUTOR CARLOS MARÍN**

Impidieron decidir a los electores

Los asuntos del Derecho son de sentido común, pero los cuatro magistrados que se prestaron a ser verdugos ni siquiera saben aritmética elemental: 50 personas, entre 260 mil, que aportaron en promedio tristes 24 mil pesos, sirvieron de pretexto para abortar el nacimiento de México Libre.

Sobrecogedor, el fallo del Tribunal Electoral del Poder Judicial no debiera sorprender si se recuerda que en 2018 le perdonó a Morena la multimillonaria y documentada compra de votos que disfrazó de “apoyo a los damnificados” del temblor de septiembre de 2017.

Inexplicable su existencia (sus resoluciones son tan inapelables que ni la Suprema Corte de Justicia, supuesto “máximo” tribunal constitucional, puede modificar), esa instancia resuelve política, no jurídicamente.

La sesión de su Sala Superior en que se negó el registro a la organización de Margarita Zavala y Felipe Calderón será recordada por pésimas razones, entre otras porque tiró al caño el principio garantista y le cerró el paso a una organización abiertamente opositora a la 4T.

Debiendo ser de dignificación democrática, la magistral jornada terminó atizando los motivos de preocupación en amplias capas de la sociedad sobre el futuro de instituciones cuyo papel es operar como contrapeso del Poder Ejecutivo.

El fallo deja un funesto precedente: el de las restricciones extralógicas (que no se aplicaron a otras *cooptables* que estarán en las boletas de 2021) a la libre asociación en una organización *apestada*, porque se propinó un severo golpe a la pluralidad al optar por la sanción más grave: la negativa del registro, sin que se demostrara que las aportaciones bajo sospecha hubieran sido determinantes en la conformación del incipiente partido.

Con la honrosa excepción de los magistrados Janine Otálora, Indalfer Infante y Reyes Rodríguez, quienes asumieron su responsabilidad a sabiendas de lo que puede implicarles, los *cuartotransformistas* del Tribunal hicieron piruetas leguleyas para no hacer lo simple: ordenarle al INE la reposición del procedimiento para que, haciendo uso de sus atribuciones y obligaciones, indagara con profundidad el origen de ese dinero (existen los recibos de Clip), como lo solicitó, por cierto, el malogrado partido.

Quizá la obligación más relevante de los magistrados es no echarle pólvora a la lucha pacífica por el poder político. Pero les faltó inteligencia y valentía sin apartarse, desde luego, de la técnica jurídica. No ignoran que cuando el trámite estaba en la *primera aduana*, López Obrador llegó a decir que si se hubiera aprobado el registro habría llegado el fin del INE, por lo que les pesó más el temor al ataque y las injurias que resolver con decoro y, sobre cualquier otra consideración, proteger la Constitución.

Lo más deplorable y absurdo es que un cuarteto de togados oportunistas consiguiera impedir que fuera el voto ciudadano (hay más de 90 millones de empadronados) lo que decidiera el futuro de un partido legítimo.

#### **COLUMNA EN PRIVADO**

**DIARIO MILENIO**

**AUTOR JOAQUIN LÓPEZ DÓRIGA**

El Presidente, a por todas

*No es lo mismo  
un movimiento de masas  
que una masa en movimientos*

Florestán

Le he comentado que Andrés Manuel López Obrador es el presidente más poderoso del México moderno: lo que se propone lo consigue.

Esta realidad comenzó a tomar forma cuando la Suprema Corte de Justicia le aprobó la consulta popular para procesar a sus antecesores, aunque le cambiaran la pregunta.

Luego vino la desaparición de fondos y fideicomisos, como quería, que suman 169 mil millones de pesos y se lo aprobaron sus diputados; en el Senado será mero trámite. Pero como el Fondo de Salud para el Bienestar, el más gordo, no se puede desaparecer de un plumazo, tienen que reformar la ley de salud, y ya hay un proyecto para hacerlo y embolsarse sus 101 mil millones de pesos.

Dijo que la elección en Morena se hiciera por encuesta, y así fueron las dos primeras y será la tercera, por encuesta.

Celebró que el INE le negara el registro como partido a México Libre de Margarita Zavala y Felipe Calderón, y el Tribunal Electoral se lo ofrendó al mismo tiempo que le aprobó a tres de sus aliados: el PES, el de Pedro Haces y el de Elba Esther Gordillo.

Quería cancelar el aeropuerto de Texcoco, y lo canceló; quería el de Santa Lucía, y ya lo están construyendo; la refinería de Dos Bocas, y ahí va la obra; soñó con un Tren Maya, y dice que lo estrenará en 2023.

Quiere estar en las boletas del año que viene y ayer Morena presentó una iniciativa para reformar la Constitución, que dice que la encuesta es el primer domingo de agosto, y hacerla el día de la elección, el primer domingo de junio.

Y eso que no hemos visto nada, pues sus grandes reformas las anunció para la segunda mitad de su gobierno.

Por eso le urge ratificar su mayoría en San Lázaro. Y entonces, sí.

#### RETALES

1. NADA. Margarita Zavala me dijo ayer, tras la negativa del Tribunal Electoral a registrar a México Libre como partido, que seguirá en la política, que la puerta del PAN la cerró para siempre y que no será diputada. Felipe Calderón me había dicho que tampoco. Pero sí Vicente Fox y Ricardo Anaya por el azul;

2. CUBREBOCAS. Tras no querer quitarse el cubrebocas en su comparecencia en el Senado porque tiene que ser un ejemplo, Esteban Moctezuma me dijo que en el regreso a clases será obligatorio y que no habrá retorno presencial hasta que haya vacuna y semáforos en verde, que la decisión será de cada gobernador. Pero la vuelta, cuando se dé, no será obligatoria y habrá presenciales y a distancia; y

3. ORO. López Obrador se autodeclaró ganador de la medalla de oro en ataques, luego de repasar otra vez en la mañanera a periódicos y periodistas. Dijo que las cifras representan 55 por ciento de notas y columnas negativas, 37 por ciento neutras y siete positivas, y él quiere más positivas, cuando 55 de publicaciones críticas son hasta pocas en una democracia. Pero eso quiere

- Milenio: **Juego de Espejos / La crisis de los partidos / Federico Berrueto (p.8)**
- Financiero: **Autonomía Relativa / Las rutas de la oposición / Juan Ignacio Zavala (p.39)**
- El Heraldo: **Alhajero / El engaño en los quesos y yogures / Martha Anaya (PP-5)**
- Milenio: **Día con Día / El Tribunal Electoral declara su pertenencia / Héctor Aguilar Camín (p.3)**
- Excélsior: **De Naturaleza Política / Instancia judicial "a modo"... ¡otra! / Enrique Aranda (p.16)**
- Universal: **En Petit Comité / Morena, factótum para la 4T / Óscar Mario Beteta (p.10)**
- Financiero: **Estrictamente Personal / A un año del Culiacanazo / Raymundo Riva Palacio (p.40)**
- Financiero: **La Feria / El minoritario López-Gatell / Salvador Camarena (p.42)**
- Reforma: **[Entrevista] 'Trife se plegó al poder' / Margarita Zavala (p.5)**
- Universal: **Linotipia / Las 43 facturas sospechosas de México Libre / Peniley Ramírez (p.2)**
- Reforma: **Templo Mayor (p.8)**
- Universal: **Bajo Reserva (p.2)**
- Universal: **Kiosko (p.17)**
- Milenio: **Trascendió (p.2)**
- Excélsior: **Frentes Políticos (p.13)**
- Economista: **La Gran Carpa (p.46-47)**
- Financiero: **Confidencial (p.37)**
- Crónica: **Pepe Grillo (p.3)**
- 24 Horas: **¿Será? (p.2)**
- La Razón: **Rozones (p.2)**
- Reporte Índigo: **Redes de Poder (p.3)**
- El Sol de México: **A la Sombra (p.2)**
- El Heraldo: **Sacapuntas (p.2)**
- ContraRéplica: **Tiraditos (p.2)**

## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- *La incorporación de Ugalde al gabinete y el mensaje político en Tlalnepantla*
- *Tres funcionarios estatales son ahora los perfiles más relevantes para competir*
- *Pero tienen enfrente a Raciél Pérez, quien luce fortalecido rumbo a la reelección*
- *Festejo familiar de Arturo Montiel por 77 años de edad*
- *Más problemas en el entorno político de alcaldesa de Los Reyes, la Paz*
- *Duro golpe de detención de Cienfuegos. Hija es funcionaria estatal*

Justo cuando en el escenario político-electoral de Tlalnepantla se mencionaba la posibilidad de que Denisse Ugalde Alegría fuera la candidata del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la Presidencia Municipal, encontró acomodo en los ajustes que continúan en el gabinete de Alfredo del Mazo Maza, donde asumió el cargo de subsecretaría de Turismo.

Denisse era secretaria de Cultura en el Comité Directivo Estatal (CDE) del PRI, por lo que no estaba fuera del escenario de poder en la entidad, sin embargo los grupos priistas de la tierra de en medio empezaban a notar que por la cercanía de esta mujer con Alejandra del Moral Vela, la dirigente estatal, pudiera ser impuesta como abanderada en 2021.

Otros personajes que son mencionados en el futurismo de Tlalnepantla son Marco Antonio Rodríguez Hurtado y Pablo Basáñez García, quienes forman parte del gabinete estatal, aunque junto con Denisse, tienen la particularidad de haber sido presidentes Municipales.

La diferencia entre los tres, es que Rodríguez Hurtado fue alcalde por el Partido Acción Nacional (PAN), en tanto que Basáñez, quien entregó la administración a Denisse Ugalde, son priistas con trayectoria. En meses anteriores se dijo en este espacio que Marco Antonio Rodríguez, quien formó parte del Grupo Tlalnepantla del PAN, estaba tratando de construir una alianza con priistas y panistas rumbo al 2021, pero de un momento a otro dejó de tener eco.

Es importante mencionar que Raciél Pérez Cruz, el presidente Municipal en turno, luce fortalecido rumbo a los comicios del 2021, se consolidará como la alternativa más importante para que MORENA pueda retener el gobierno municipal, incluso no hay otra figura relevante del morenismo en la municipalidad. Obviamente hay personajes de la tierra de en medio en el ejercicio público, quienes llegaron al poder con MORENA, sin embargo en este espacio se ha dicho que para gobernarla se requiere de alianzas con diversos grupos fácticos, sociales y políticos que no cualquiera tiene la capacidad de conjuntar y, muy pocos, resultan confiables para los otros.

Este tipo de personajes son Raciél Pérez, quien logró acuerdos con diversos sectores que le permitieron llegar al poder, pero también lo hicieron en el pasado reciente Arturo Ugalde Meneses, el responsable de la operación política de su hija, Denisse, así como Pablo Basáñez, quien fue alcalde en el periodo 2013-2014, año en que dejó el cargo para ser candidato a diputado federal.

Aún cuando el paso de Denisse Ugalde, del PRI al gobierno, pudiera considerarse como un mensaje de que no va a la candidatura del 2021, esto podría ser impreciso, tomando en cuenta que -como se dijo antes- los otros dos aspirantes permanecen en el gabinete, Rodríguez Hurtado, quien es Comisionado Ejecutivo, mientras que Pablo Basáñez, se desempeña en el gabinete.

Pablo Basáñez fue compañero de bancada de Alfredo del Mazo en la LXIII Legislatura Federal.

En Tlalnepantla hay otros actores políticos del tricolor que podrían aspirar a contender por la alcaldía pero apostarían por una campaña testimonial. Lo cierto es que Raciél Pérez será un rival muy complicado para quienes aspiran a competir por el gobierno de Tlalnepantla en 2021. Habrá que estar atentos.

### Atajos

**Por el centro:** El ex gobernador Arturo Montiel Rojas cumplió 77 años de edad, tuvo un festejo familiar, fundamentalmente con su esposa, Karla Cortés, quien le cantó las mañanitas con música de mariachi. Montiel es un personaje querido no solamente por la clase política priista, fue el impulsor de una generación relevante que se consolidó con la llegada de Enrique Peña Nieto a la Presidencia de la República.

No obstante los escándalos que persiguen a diversos miembros del grupo que formó Arturo Montiel, se trata de hombres y mujeres protagonistas de la política nacional

**Por la izquierda:** Más problemas para la alcaldesa de Los Reyes la Paz, Olga Medina Serrano. Policías de Investigación de la Fiscalía de Homicidios Zona Oriente, cumplieron una orden de aprehensión en contra de Saúl "N" de 55 años de edad, quien actualmente ocupaba el cargo de Cuarto Regidor.

El mandamiento judicial fue otorgado luego de que el Agente del Ministerio Público aportó los elementos de prueba necesarios, por su probable intervención en el homicidio del Cuarto Regidor en esta municipalidad. El probable asesino era suplente del propietario.

El municipio está apoderado por la inseguridad y violencia.

**Por el centro2:** Duro golpe la detención de Salvador Cienfuegos Zepeda, el ex secretario de la Defensa Nacional (SEDENA), hombre con influencia en el sexenio de Enrique Peña Nieto y en las fuerzas armadas, donde parte de la estructura actual es de su confianza. En el estado de México su hija María Luisa Cienfuegos Gutiérrez es Rectora de la Universidad Politécnica del Valle de México, aunque en el sexenio pasado también estuvo en el gabinete de Eruviel Ávila Villegas.

De acuerdo con información que circuló ayer en medios nacionales, los cinco mandos principales de la SEDENA fueron comandantes de Región o Zona Militar designados por Salvador Cienfuegos el sexenio pasado.

El Gral. Subsecretario Luis Sandoval; cuarta Región; el Gral. Agustín Radilla, Oficial Mayor, séptima Región; Gral. Homero Mendoza, jefe del Estado Mayor de la Defensa Nacional, décima; Gral. Gabriel García Rincón, Inspector y Contralor General del Ejército y Fuerza Aérea, segunda Región.

## COLUMNA COMENTARIOS DIARIO DE MÉXICO AUTOR LUIS NOVELO

### Casetas

Después de todas las vicisitudes, abusos y agresiones denunciadas por parte de personas que cruzaron las casetas de peaje en Tepotzotlán, y fueron agredidas por grupos de personas que pedían cuotas “voluntarias” y a veces fijas, llegó la Guardia Nacional, desalojó y el miércoles llegaron alrededor de 150 personas que se identificaron como integrantes de la agrupación Resistencia Civil Pacífica (háganme favor) y del “Colectivo Revolucionario”, para exigir la liberación de 16 de sus compañeros, entre ellos dos menores de edad. El gobierno mexicano, finalmente informó que la caseta fue liberada, aunque no se detallaron los acuerdos, mientras que la caseta de Coacalco continúa tomada por un grupo de personas que piden “paso libre” y por supuesto “cuotas voluntarias”...Ojalá paren ya estas acciones de terror de estos grupos que han hecho de ese “boteo” su modus vivendi y la gente que tiene que pasar por las casetas tomadas por estos grupos, pasan con miedo de ser agredidas. En redes sociales se leen historias de familias y choferes que han sido amedrentados e incluso violentados, y eso de que el gobierno federal no quiere problemas ante la cercanía de las elecciones causa aún más temor...En Naucalpan entró en operación el programa de multas electrónicas, que de entrada no se ve mal, pero el tiempo dirá si fueron entrenadas las mujeres encargadas de la operación de este programa lo suficientemente bien para enfrentarse a los operadores del transporte público de pasajeros, ya que además de ser los que más infracciones cometen, muchos de ellos también son agresivos y cuentan con unos gestores con mucho colmillo para evitar que sus protegidos sean infraccionados...Mucha polémica han causado las declaraciones del líder de la ASECEM **Raúl Chaparro**, quien acusó a la titular del DIF de Cuautitlán Izcalli, de haber exigido a una cadena hotelera un millón de pesos en donativos, y se comenta que el equipo jurídico de la presidenta del DIF izcallense **Micaela Alvarado**, prepara ya una denuncia por daño moral

## COLUMNA SE COMENTA DIARIO MILENIO

Que la captura ayer en Estados Unidos del ex secretario de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos, obliga a hacer memoria estatal. A últimas fechas, los representantes de las fuerzas armadas en la entidad han expresado con soltura sus análisis acerca de los grupos criminales en la entidad (al menos dos decenas actualmente, mencionan) cuando en los sexenios federales anteriores era un tema que muy difícilmente hacían público. La 4T, al parecer, tiene bien puesta la casaca verde olivo.

Que no cabe duda que, para las próximas elecciones, arrebatarle a Morena la presidencia de Toluca representaría la joya de la corona para el PRI o el PAN, por lo que los actores políticos de las diversas corrientes internas mueven sus piezas para ser los candidatos opositores del alcalde, Juan Rodolfo Sánchez, quien es un hecho que será el ungido para competir por el partido en el poder.

Destacan que por el PRI, el ex Secretario de Movilidad hace su luchita para poder ser el abanderado del tricolor y presume en diversos sectores que su salida del gabinete de Alfredo Del Mazo es porque tiene “amarrada” la aprobación del titular del Ejecutivo, lo cual genera únicamente puntos en su contra en Lerdo 300, ya que opciones hay.

### PUBLICIDAD

Que por el PAN, el eterno regidor de Toluca, Gerardo Lamas, quien se adueñó de ese cargo al poner en las últimas tres administraciones a familiares, intenta ser el candidato blanquiazul, una vez que su tocayo Gerardo Pliego decidió hacerse a un lado en su aspiración de ser presidente municipal, pero eso sí, ante el Comité Directivo Estatal alzó la mano para ser legislador local, por tercera vez.

Que la ex alcaldesa de Tlalnepantla, Denisse Ugalde, rindió protesta ayer como Subsecretaria de Turismo en el Gobierno del Estado de México y se rumora que, curiosamente, ante la batalla electoral que se avecina, la intención es promover intensamente “la tierra de en medio” que ella gobernaba. Veremos.

Que el que también anda muy activo es Cristian Campuzano, el nuevo líder del PRD mexicano; ayer acordó junto con el gabinete de organización la ruta de instalación de las direcciones municipales, con lo que formaliza el trabajo de la nueva dirigencia del Sol Azteca en la entidad.



